

LA SALUD

• ENSEÑA VICTORIOSA DE LA DIVINA LUZ •

Casilla 1025 - Teléfono 471

ORGANO DE LA CRUZ ROJA COSTARRICENSE

Teléfono Oficial 44

Año I

San José de Costa Rica, 15 de Junio de 1926

No. 12

EN LA VILLA DE PARAISO SE FUNDO LA CRUZ ROJA

*El acto resultó solemne y se verificó en el Salón de Actos
de la Escuela Mixta*

El 31 de mayo pasado celebró la villa de Paraiso en la Provincia de Cartago, la fundación de la Cruz Roja.

Este acto, que reviste una importancia de trascendencia moral para el futuro bienestar del Paraiso, es el primero que en su género se inicia en la citada Provincia rica por sus tierras feraces y por el esfuerzo de sus pobladores, famosa por la diversidad de sus productos agrícolas que un clima bondadoso hace prosperar y, en fin, por muchas otras consideraciones de índole social que convierten a la Provincia en un lugar de progreso y de trabajo.

Asistieron a la ceremonia, en representación del Comité Nacional y del Comité de Damas de la Cruz Roja Costarricense, el señor Secretario General don Ernesto Quirós y su señora esposa, acompañados por el Oficial Mayor de la Sociedad.

A las 13 horas del citado día y en el Salón de Actos de la Escuela Mixta, previo el juramento de estilo, declaró el señor Quirós Aguilar instalada la Cruz Roja, que en unión de los Comités Auxiliar y de Damas y Juvenil de la localidad, han de llevar a cabo labores de inestimable beneficio.

La concurrencia fue muy numerosa y selecta. Asistieron los escolares afiliados a la Cruz Ro-

ja de la Juventud, y fue de notarse el orden y la nota de cultura que la Asamblea demostró durante la recepción, que comenzó por cantar el Himno Nacional.

El señor Director de la Escuela, don Eugenio Corrales, pronunció breves palabras de salutación para la Representación del Comité Nacional, y después hizo uso de la palabra el señor Cardona, que explicó los alcances de la Cruz Roja.

La inauguración de la Cruz Roja terminó con otro acto dig-

no de encomio.

En un jardín próximo a la estación ferroviaria, propiedad de la Escuela, el señor Corrales sembró un arbolito que el Departamento de Agricultura obsequió a los escolares, y el cual se ha dedicado a honrar la memoria de Clara Barton, la fundadora de la Cruz Roja en los Estados Unidos.

De la escuela al jardín hubo un desfile de escolares que llevaban el estandarte de la Cruz Roja y fueron muchos los Socios de la Institución y vecinos

del Paraiso que acompañaron a los niños.

Estas manifestaciones de cultura y de positivo adelanto son fiel testimonio de que nuestros pueblos están preparados para desarrollar actividades de mérito, como éstas que escribimos, y que tanto provecho y honra dan a la Patria, y son un vivo ejemplo de lo que vale la buena voluntad de los elementos encargados de impulsar el progreso de los pueblos.

Mucho sentimos que por falta de espacio no podamos publicar la lista de las personas que integran los Comités de la Cruz Roja del Paraiso, personas todas de reconocida honorabilidad que están poseídas de un gran entusiasmo por llenar el cometido de sus nobles labores; pero entretanto llega la ocasión de publicar sus nombres, reciban los señores Presidentes de los Comités Auxiliar y de Damas de la Cruz Roja del Paraiso, nuestras congratulaciones muy sinceras por sus esfuerzos que han culminado con la definitiva instalación de la Cruz Roja siendo muy grato para nosotros hacer extensivo este agradecimiento a la señorita Evangelina Moya y don Eugenio Corrales, elementos del Personal Docente del Paraiso que han demostrado su afán de servicio y de progreso en aquella villa.

El Doctor Emilio Matheu y Fernández

Con verdadera complacencia de dicamos estas líneas de simpatía y admiración para el culto caballero y Representante de la Cruz Roja Costarricense ante la Sociedad Nacional de la Cruz Roja Cubana, Dr. Emilio Matheu y Fernández, el buen amigo de Costa Rica que ha sabido hacer de su vida y de su misión un verdadero y noble falansterio de fraternidad.

El Dr. Matheu que goza de amplia simpatía en los círculos sociales y políticos de la ciudad de la Habana es aquí muy apreciado y querido por las bondades que él sa-

be prodigar a nuestros conterráneos que radican o están de paso en aquella ciudad, de suerte que la Representación que nuestra Cruz Roja le ha conferido equivale a una merecida recompensa con lo que, así mismo, se demuestra que la Institución aprecia a los que, como el Dr. Matheu, se han hecho acreedores, en buena lid, de tan distinguido honor.

Vayan para el noble amigo y Representante de la Cruz Roja Costarricense nuestros votos por su ventura personal y el testimonio de nuestra más distinguido consideración.

J. C.

Ha dimitido el Director General de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja

El Gobierno Británico lo nombró Gobernador de la Isla de Man (1)

Sir Claude H. Hill, el activo e inteligente Director General de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja, ha sido nombrado recientemente Gobernador de la Isla de Man, por disposición del Gobierno Británico, a quien en otras épocas ha consagrado sus inestimables servicios.

El Honorable Sr. Hill ha tenido el privilegio de dirigir primero como Secretario General y después como Director General, durante cinco años, una parte muy activa en las sucesivas fases de la evolución de la Federación de Cruces Rojas, y sus brillantes actividades han sido reconocidas como de gran utilidad para la Institución.

En la galería de los abnegados servidores de la Cruz Roja queda su nombre, y su obra, desenvuelta con tino, merecerá respeto y recuerdo imperecedero.

Sólo el deber de servicio que en él es parte de su noble filosofía, pudo resolverlo a separarse de la Liga; pero con todo, nos anuncia mantener un perenne contacto con los diferentes servicios y responsabilidades de la Liga como ya lo ha hecho en otras ausencias.

En su oportunidad ha manifestado nuestra Cruz Roja al Hon. Sir Claude H. Hill los agradecimientos por la inapreciable cooperación que en toda circunstancia prestó a esta Sociedad Nacional, y en esta ocasión LA SALUD presenta su más cordial felicitación por la merecida y honrosa distinción que el Gobierno Británico le ha otorgado, complaciéndose en formar los mejores votos por el éxito de sus elevadas labores y por su ventura personal.

(1) Isla de Man. Se encuentra en el Mar de Irlanda, Escocia, al Norte de Inglaterra. Tiene 588 kilómetros cuadrados y 55,598 habitantes.

Luces para el camino

(Selecciones para LA SALUD a cargo de Jorge Cardona)

OYE

Cuando pienses en la grandeza de tu patria, no la juzgues: *Masnier.*

Ni por el número de sus kilómetros cuadrados.

Ni por los millones que guardan sus bancos.

Ni por la altura de los edificios de sus ciudades.

Recuerda que en la República Argentina hay 40.117 maestros y directores de escuelas primarias. Más de cuarenta mil personas consagradas a educar a los ciudadanos de mañana. Más de cuarenta mil personas que están preparando, día a día, el porvenir.

El porvenir mejor que saldrá de almas mejores.

Billiken, Buenos Aires.

Es preciso ser un sabio para enseñar la ciencia a los hombres, y todavía más para hacer-

sela comprender a los niños.— *Masnier.*

Las acciones y la conducta del individuo dependen del carácter, costumbres y juicios del pueblo o nación a que pertenece.— *Büchren.*

No hay ambición más noble y legítima que la que se funda en la satisfacción de las verdaderas necesidades de los pueblos.— *Thiers.*

El día de su muerte nacen todos los hombres para quienes vivir es morir trabajando al yunque de la gloria.— *Mortalvo.*

La Cruz Roja se ha creado por y para el pueblo.— *Asóciese.*

Servicio de Automóvil
a toda hora

Magnífico carro
STUDEBAKER

Miguel A. Monturiol

Teléfono 994 - San José, C. R. - Apartado 608

Nada hay más cómodo y seguro para viajar con dinero, que los CHEQUES CIRCULARES PARA VIAJEROS

The NATIONAL CITY BANK
OF NEW YORK

Tiene el gusto de avisar que el

Banco de Costa Rica

tiene existencia completa de dichos cheques.

Informe de la Comisión Fiscalizadora acerca de los libros y cuentas de la Sociedad

Reunidos los infrascritos en la Tesorería de la Cruz Roja Costarricense, procedimos a revisar detalladamente los libros, en cumplimiento de lo ordenado en la Asamblea General reunida el 16 de marzo pasado.

Hecha la revisión detalladamente, cuenta por cuenta y asiento por asiento, encontramos que dichos Libros han sido llevados correctamente, por cuyo

motivo NO NOS FUE dable hacer OBJECION ALGUNA.

Expedimos la presente constancia, como informe a la Junta Directiva.—Comité Nacional—para satisfacción del Sr. Tesorero.

José G. Lorente. Gerardo Fernández. Fernando Cañas.

San José, 25 de mayo de 1926.

ROGELIO SOTELA

PROFESOR DE CASTELLANO Y LITERATURA

Ha abierto un nuevo curso de Gramática en la Academia de Música.

Precios especiales para grupos.

Se hace cargo de cualquier trabajo de revisión de escritos.

Dirigirse al apartado 588, San José, C. R.

WRIGLEYS

Después de cada comida ayuda la digestión. Después de fumar o tomar licor perfuma el aliento. Exija en todas partes:

WRIGLEYS

(Pronúnciese RIGL'IS)

el mejor chicle garrapiñado de pura menta piperitaricamente azucarado. No olvide el paquete rosado.

SASSO HERMANOS
Distribuidores Exclusivos

La educación de los niños

MAXIMAS

La educación física y moral de los niños, es a mi juicio, el problema más grave de todos. No se trata de imponerse al niño sino vigilar la aparición de sus inclinaciones y de dirigirles por buen camino. No es solamente inútil, sino que también es dañoso, usar de violencias para obligarle a permanecer tranquilo cuando está harto de reposo, igual que dretender enseñarle lo que no le interesa o lo que para nada le ha de servir. Es también dañoso hablarle de misterios y de hipótesis que ninguna impresión puedan dejar en él, y le confunden mucho en vez de enseñarle.

Hay que hacer lo posible por contestar bien a sus preguntas. Algunos imaginan que es fácil darles respuestas siempre exactas. En realidad es todo lo contrario; y no deben atreverse a las cuestiones que preguntan los niños, sino que

las tienen ya resueltas por sí mismos. Estas cuestiones son las que se refieren a un orden de ideas elevado respecto a Dios, la vida, la muerte, el bien, el mal, sobre lo cual suelen preguntar los niños y se les contesta con ligereza.

Yo me atengo a mi opinión ya formulada respecto a la educación de la infancia, que consiste en que el niño se eduque por sí mismo. Cuando los padres se educan por sí mismos, poseen el medio más seguro para tener influencia sobre sus hijos.

Así se llega al propósito más importante, el único al que deben conformarse todos lo que tienen algo que ver con los niños. "Perfeccionate a ti mismo".

Es el procedimiento más práctico para ser útil al prójimo y ejercer influencia sobre los corazones.

LEÓN TOLSTOY

El Dr. Peña Chavarría

nombrado tercer vocal del Comité Ncl.

Ha de causar mucho regocijo la acertada disposición que el Comité Nacional ha tenido al nombrar al inteligente Dr. don Antonio Peña Chavarría Tercer Vocal de dicha Directiva, ya que en el joven y estudioso galeno encontramos una admirable preparación y laboriosidad indiscutible para llenar ampliamente las obligaciones de su cargo.

La elección se verificó en virtud de la renuncia que del mismo puesto presentó el estimado Dr. don Gustavo Odio de Granda con motivo de su próximo viaje a Europa.

La separación del Doctor Odio de Granda ha sido muy

sentida por el Comité Nacional, que siempre apreció las orientaciones indicadas por él en el curso de sus actividades que ha dejado consignadas como Vocal y como Director de esta publicación.

Para el Dr. Odio de Granda se va a extender una Credencial Especial dirigida a la Liga de Sociedades de la Cruz Roja, con sede en Paris, a fin de procurarle por este medio el mayor contacto con las eminencias científicas que trabajan en la Liga y la visitan.

El Dr. Peña Chavarría tomó posesión de su puesto en la sesión celebrada el 11 de los corrientes.

1.—No cenes nunca tarde ni te acuestes con el estómago lleno.

2.—No duermas nunca con las manos en la cabeza, porque impides la circulación y ocasiona enfermedad del corazón.

3.—No te laves nunca la cabeza con agua fría, sino caliente, en todas las dolencias del cerebro.

4.—El magnetismo humano, el principio vital, puede ser comunicado de uno a otro sujeto, y es una medicina muy poderosa en todas las dolencias.

5.—El dolor, la pena y el temor o cualquier otra emoción extraordinaria, causan enfermedades. De manera que para sentirte bien has de estar alegre y satisfecho.

6.—No permitas nunca que un niño duerma con un adulto. Hay una atmósfera magnética invisible de simpatía, que emana y subsiste en los individuos; y si se ponen la juventud y la madurez en estrecha unión resultará perjudicado el organismo más joven. Es hecho comprobado que las personas de edad atraen el vigor y la juventud de las jóvenes; por lo tanto la enfermedad siempre robará fuerza al saluda-

ble, si los dos seres continúan durmiendo juntos.

7.—No duermas nunca sobre plumas de ninguna clase, porque no te comunicarán ningún elemento de vida, sino que te quitarán muchas de las energías atmosféricas que emanan de ti y te rodean continuamente, y te levantarás siempre por la mañana cansado y con pesadez, sin saber que han sido las plumas las que te han quitado fuerza vital.

8.—No dejes que una persona enferma y febril lleve la misma ropa o repose entre las mismas sábanas más de dos días, porque la verdadera enfermedad del paciente, durante la fiebre, es absorbida siempre por las substancias que están en contacto con el cuerpo.

9.—No asustes, engañes ni digas una mentira a tus hijos, porque no es natural, y porque denota perversidad.

10.—No ames nunca a ciegas a tus hijos. Es decir, no consientas que el cariño ciegue la vista ni acalle la voz de la razón, porque el amor, o el cariño, sólo sirven de algo cuando se otorgan con prudencia.

M. IRCHERS

BEST - EVER

(Siempre el mejor)

Of the better grade
De la mejor clase

For the better trade
Para la mejor clase

Calzado de Alta Calidad.

Agentes Exclusivos:
Díaz Granados, Brenes Co.

El Dr. Francisco Cordero Q.

Médico - Cirujano - Oculista

Atiende todos los ramos de la Medicina, habiendo regresado de su viaje a Europa, abre nuevamente su despacho.

Tel. 469 - Ap. 895

Calle Alfredo Volio, 75 varas
al Sur de la Catedral.

Tesorería de la Cruz Roja Costarricense

Balance practicado el 31 de Mayo de 1926

Folio	CUENTA	DEBE	HABER	Saldo al Debe	Saldo al Haber
2	Capital	C 8837 50	C 236830 89		C 227993 39
4	Barrio C. R. Americana	180030 30	180030 30		
5	Sección Méjico	31822 50	31822 50		
6	Pabellón Am. Red Croos	9990 00		C 9990 00	
8	Edificio Cruz Roja	8070 00		8070 00	
9	Transformados	500 00		500 00	
10	Carpas	7190 56		7190 56	
11	Material Campaña	500 00		500 00	
12	Ropa Hospital	200 00		200 00	
13	Efectos Cirujía	886 00		886 00	
14	Mobiliario	919 00		919 00	
15	Medicamentos	800 00		800 00	
16	Sec. Méjico, Amorts.	8175 80	8175 80		
17	Adela v. de Jiménez cta. hipoteca		10270 40		10270 40
18	Banco de Costa Rica	16084 73	13803 90	2280 83	
22	Jorge Cerdas M.		2000 00		2000 00
23	Caja	25154 95	25154 95		
27	Cobrador	941 25	684 25	257 00	
31	Boletín «La Salud»	182 00	64 00	118 00	
33	Contratos Casas	220431 30	11625 80	208805 50	
38	Portes Correo	70 50		70 50	
39	Nuevo lote Rucavado	50 00		50 00	
40	Gastos Oficina	1421 45	23 50	1397 95	
41	Dispensario	245 40	1 00	244 40	
40	Cuotas Socios	171 25	937 75		766 50
50	Seguros Incendio		444 00		444 00
54	Alquileres		160 00		160 00
58	Catástrofe Virilla	28346 20	27915 40	430 80	
60	Ambulancia	70 00		70 00	
61	Auxilios	175 00		175 00	
63	Alquileres Carpas		10 00		10 00
65	Subvención		1000 00		1000 00
67	Producto Café		311 25		311 25
		C 551265 69	C 551265 69	C 242955 54	C 342955 54

— Lectura para todos —
FABULAS CLASICAS
El Aguila
y la Paloma

Un águila muy joven, acababa de remontar su vuelo, lanzándose con su presa hacia las regiones del aire. La flecha del cazador la hirió y le corta el ala derecha. Caen en un bosque de mirtos. Durante tres días enteros, devora su dolor; durante tres largas noches sufre la tremenda herida, hasta que por fin el bálsamo de la naturaleza la cura. Entonces se arrastra hacia afuera del bosque, agita el ala... pero ¡ay! el nervio estaba cortado, apenas puede levantarse para oger una presa indigna de su rango. Se posa tristemente sobre la copa de las encinas y la bóveda del cielo, y una lágrima se desprende de sus ojos.

En este momento llegan por entre los mirtos un par de palomas, que revolotean y ruedan sobre la arena de oro y las ondas del arroyo recorriendo de un lado a otro, ven a la pobre enferma y una de ellas se acerca, y mirándola con dulzura, le dice:

—Estás triste, vuelve a tu alegría...? No tienes aquí todo lo necesario para disfrutar de una apreciable dicha? No te regocija ver estas verdes ramas, que te protegen contra el ardor del sol? No te gusta respirar por la tarde, sobre el florecimiento del musga y junto alguna?

Aquí hallarás el fresco rocío de las flores; las zarzas de las selvas te darán alimento delicado y este brillante manantial mitigará tu sed.... Oh! amiga mía. La verdadera dicha consiste en saber contentarse con poco, y ese poco se encuentra en todas partes.

—¡Oh, sabia filosofía! —dijo el águila bajando la cabeza.

—¡Oh, sabia filosofía! Habla como una paloma.

GOETHE

AQUILES MARTINEZ Q., V.º B.º—JULIO DIAZ GRANADOS.

Tenedor de Libros.

Tesorero.

ALEJANDRO VARGAS ARAYA, E. QUIROS A.

Fiscal.

Srio. Gral.

Si usted padece de catarros,
si se siente débil y no duerme,
si su estómago funciona mal.

Debe curarse a tiempo: Tema la tuberculosis,
con los preparados:

Hemo-Antitoxina y Suero Ravetllat-Pla.

Estará usted a salvo. Búsquelos en seguida.

Depósito general

N.º 678

URIBE Y PAGES Telef. 159-1159

CUPON DE SUSCRICION

Sr. Administrador de La Salud

Apartado 1025.

Deseo tomar una suscripción anual del periódico
La Salud, que vale 50 cts.

De Ud. muy atento y S. S.,

Mi dirección es: